

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon miércoles 8 de Noviembre de 1882.

Año X. Núm. 2.892.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los juéves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.
Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 36.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcu dia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblo de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.
Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43

España y el tercer partido

Con este epígrafe publica el periódico de París «La Patrie», un artículo en que estudia el movimiento político iniciado por la izquierda dinástica.

Hé aquí algunos de los mas importantes párrafos:

«España.—dice—ha entrado, de algunas semanas acá, en una fase de agitacion que, aunque ficticia, no por eso deja de alterar la tranquilidad de que venia gozando. Un grupo de descontentos políticos ha creído oportuno el momento para hacer salir a la Península de la era de paz y de trabajo que habia inaugurado desde 1874, y para intentar uno de esos movimientos de la opinion de que España tiene demasiados ejemplos.

Con mejor deseo que reflexion, la mayor parte han concebido la pretension de reformar las instituciones que se ha dado libremente el país, haciendo una modificacion en la Constitucion fundamental de la monarquía, cada uno de cuyos artículos y capítulos ha sido el resultado de largos años de luchas y revoluciones. Despues, con objeto de dar mas fuerza a sus reivindicaciones y una apariencia de razon a su bandera, no han vacilado en colocarse bajo la égida de una Constitucion desprestigiada y de un hombre considerado, tanto por su nombre como por los servicios que ha prestado a su patria.»

Dedica aquí el articulista un largo párrafo a lamentarse de que el duque de la Torre se haya prestado a semejante aventura, pues de tal califica el movimiento del tercer partido, precisamente ahora que en España parecia haberse despertado un ardiente deseo de trabajo y de paz, y luego continúa así:

«En efecto; para cualquiera que haya recorrido la Península en estos dos últimos años, no hay duda posible. Un abismo separa el presente del pasado hácia donde quiere conducirlo el partido del general Serrano y ese pasado no puede sostener una comparacion con el presente. De 1874 acá, España ha sufrido una transformacion que le honra. Bajo el punto de vista de la política, se ha implantado la disciplina, cada vez con mayor fuerza, en el ejército tan revoltoso en otro tiempo; el respeto de la ley y de la autoridad, va haciéndose lugar en las costumbres; la concordia echa cada dia mayores raices en el corazon de los Españoles, y España, como nacion ha conquistado en el concierto europeo un puesto que no conocia antes.

«Bajo el punto de vista económico, los progresos han sido considerables; los presupuestos se acercan al equilibrio que los antiguos partidos buscaban en vano; el comercio, la industria y la agricultura hacen cada dia nuevas conquistas; los medios de comunicacion se multiplican a cada paso, y los puntos más alejados de la capital se comunican con ella por medio de una red de ferro-carriles bien estudiada, hábilmente trazada, y cuya extension es ya grande, y no cesa de aumentarse cada dia.

»Segun los síntomas que se manifiestan en todas las esferas sociales, España está en vias de trasformacion, y no consentirá que se la ponga trabas en su obra. Sabe todo lo que debe al régimen bienhechor de que goza: quiere la paz digna en el exterior, la calma y el trabajo en el interior, porque no ignora el brillante porvenir que la espera bajo la direccion de un soberano liberal, cuya juventud y precoz inteligencia le aseguran una larga serie de progresos, y a la sombra de una Constitucion que la garantiza de las sorpresas de la opinion, dejando, sin embargo, a ésta toda la libertad necesaria para su desenvolvimiento.

»Lo que está pasando en la actualidad es una prueba de ello: el buen sentido de la mayoría de la nacion, ha hecho ya justicia a las imprudentes tentativas de los falsos amigos del general Serrano y no dudamos que éste, mejor instruido de sus proyectos, se apercibirá bien pronto del riesgo a donde quieren conducirlo.

»El tercer partido ha dado ya de sí todo cuanto podia dar.»

Ha llegado a Madrid el correo de la Habana, que nos trae desconsoladoras noticias de los estragos causados por el temporal.

En la Vuelta Abajo los destrozos han sido de consideracion.

El puente de los Palacios ha sido destruido; un vapor de la empresa del Sur se ha ido a pique; otro embarrancado y un tercero destruido. Hay varias casas derumbadas; las vegas han sufrido enormemente y se ha perdido mucho tabaco.

—Hé aquí algunos detalles relativos a Consolacion del Sur:

D. Chucho Borboza, dueño de una vega en Pilotos, murió a consecuencia de haberle caído encima una palma.

Varias casas han sufrido muchos deterioros y se han derrumbado algunas otras, enterrando vivos a nueve individuos.

Muchas casas de tabaco se han caído.

A D. Cipriano García se le han ahogado 20 bueyes, varios caballos y otros animales.

Los semilleros de tabaco todos perdidos en la parte de Consolacion.

El rio de Rio Hondo subió hasta las casas de vivienda de la Vega de Galvez, y en el paso Granadillar llegó hasta la casa de D. Ramon Gonzalez.

—En carta que ha recibido la empresa de Fomento y navegacion por el Sur, del encargado de los almacenes que posee dicha empresa en Batabanó, participa haber recibido noticias de la Coloma por el patron de un balandro que acaba de llegar del último punto, y que manifiesta:

Que en la Coloma, se dice que el balandro «Rosa Juan» se fué a pique, temiéndose se haya ahogado toda la tripulacion.

Al vapor «Fomento» le ha tocado igual suerte en el muelle de la Coloma, lo mismo que al «Colon»; el «Lersundi» fué arrojado sobre el mangle a unas 12 varas del mar, lo mismo que varias otras embarcaciones, y una lancha se fué a pique.

El pasaje que habia de embarcar el «Lersundi» lo ha efectuado en la goleta «Voluntario»

El 14 por la tarde salió para Batabanó para desde allí pasar a la Colonia, en el vapor «Trinidad», de Menepez y C., el director de la empresa de navegacion y fomento por el Sur, D. Francisco Torres, con el objeto de dictar oportunas medidas y prestar auxilios para poner a flote a los buques de la citada empresa.

—De una carta de Herradura extractamos las siguientes noticias, relativas al último ciclón:

En la Herradura no han quedado 10 casas de tabaco ni 30 de vivienda, habiéndose perdido muy cerca de 300.

En el campo se salvaron solo los bonitos.

En un palmar se han perdido 2000 palmas siendo muchos los desastres ocasionados en las casas y sembrados.

En Consolacion varias casas se han caído, así como tambien paredes y tejados.

A D. Ramon Sirial se le cayeron las casas, perdiendo la cosecha y el abono que tenia preparado para este año; varios animales se ahogaron por el desbordamiento del rio San Diego.

Un guardia salvó a las once de la noche, con gran esposicion de su vida, a la familia de D. Federico Gil.

—Dicen de Consolacion del Sur al señor Jané, que el pueblo está la mitad en ruina y el resto deteriorado, sufriendo don Juan Rodriguez la pérdida de tres casas, que se ven en escombros, así como los techos de las demás casas tienen todos averías de mas ó menos consideracion, lo mismo que la mitad de las cercas, que fueron arrastradas por el agua.

Los rios se han desbordado y la crecida llegó hasta el barracon de los Galvez, llevándose la casa de Lolo Santa Cruz, quien solo se quedó con la ropa que llevaba encima.

En la parte comprendida desde el rio a la poblacion, no ha quedado una casa de guano ni de curar tabaco; las de teja se han derrumbado casi todas.

El dia 9 se vino abajo la mitad de una casa, sufriendo la farmacia del Dr. Rodriguez desperfectos de consideracion, habiendo sucedido lo mismo en varias casas de la poblacion.

A una morena le cayó una pared encima.

Murieron un muchacho blanco y una negrita.

Los rios no daban paso el dia 9, por lo que no se saben las desgracias ocurridas en el resto del término.

—Escriben de Santiago de los Baños lo siguiente:

Ha estado lloviendo de 26 a 28 horas. el rio creció de tal manera, que el agua llegó hasta el tercer escalon del despacho de papeletas para los baños, y además derribó los dos leones colocados frente a la entrada del Templado.

Las casas de guano de la vega de Ra-

mon Fernandez se anegaron, y se dice que en el veguerío se derribaron unas treinta casas, sin que afortunadamente haya habido que lamentar desgracias personales.

Se ha perdido una parte de los semilleros.

El fuerte viento que reinó echó a tierra casi todas las cercas, así del pueblo como de los potreros.

Por último, se cree que por la parte de Santa Mónica haya ocasionado muchos estragos el temporal.

—A última hora anuncian que en el cementerio de Consolacion iban ya enterrados quince cadáveres de personas ahogadas, y faltan muchas mas.

De la hacienda de Lajas solo queda la casa en pié.

De la hacienda de Consolacion han desaparecido setecientas sesenta casas. Puede asegurarse que en la Vuelta-Abajo no ha quedado una sola casa de guano.

Los semilleros de tabaco arrasados.

En la hacienda de Viñales, en Pinar del Rio, San Juan y Martinez y San Luis, ha sucedido poco mas ó menos lo mismo.

—El «Diario de la Marina» publica la siguiente carta de Consolacion del Sur fecha 11.

«El paso del ciclón por esta parte occidental de Vuelta-Abajo ha sido una catástrofe espantosa.

Usted, que sabe lo que esta parte del territorio de Vuelta-Abajo ha venido sufriendo de diez años acá, por varias causas de Vd. conocidas, y que sabe cual era su insostenible situacion, sepa ahora que hemos recibido el golpe mortal. Esta parte ha quedado arrasada y sin recursos en absoluto para reconstruir.

Escribo bajo la aterradora impresion que presentan estos campos, asolados por el huracan y crecientes de los rios, que ha sido una horrible inundacion, arrastrando casas, animales, árboles y hasta las primeras capas de la tierra; y no crea Vd. que exajero, ántes bien le aseguro que el porvenir es negro, puesto que todos los semilleros han sido destruidos.

Hoy los ánimos se encuentran decaídos, pues el que menos creyó morir la noche del domingo al lunes último; y ahora vendrá el hambre y toda clase de necesidades y solo Dios sabe lo que aquí sucederá.

Aun no se tiene cuenta exacta del número de víctimas, pero no serán pocas, segun las noticias que se van recibiendo con muchas dificultades, pues estan interrumpidas las comunicaciones. Algunos individuos no parecen.

Supongo que pronto se recibirán en esa ciudad las noticias oficiales detalladas.

Espero que Vd. gestionará cerca del gobierno general para conseguir que se tienda una mano protectora a estos desgraciados y leales habitantes, que han venido pagando todas sus obligaciones y hasta lo que no debian, como se puede probar al menos en este término.

—Terminaremos manifestando que segun un telegrama de San Cristóbal, el to-

tal de cadáveres recogidos en las inmediaciones de Consolacion del Sur ascendian ya á 36.

Habana 15 octubre.

El día 8 del actual fuimos visitados segunda vez por un fuerte ciclón, que por desgracia ha dejado tristísimos recuerdos, principalmente en Vuelta Abajo.

Desconsoladoras por demás son las noticias que han llegado del citado punto. En Consolacion del Sur no han quedado ni puentes ni balsas, encontrándose sus moradores aislados del resto de la isla y sin recursos de ningún género. En la noche del 8 al 9 el pánico que sufrieron estos moradores fué horrible, pues todos creían no había salvación.

Segun una carta de aquella poblacion que tengo á la vista, las desgracias tanto personales como en los campos y edificios son muchas. No ha habido casa ni edificio que no haya sufrido. Las cercas todas derribadas, los árboles, unos tronchados y otros arrancados de raíz.

Lo sucedido en los campos no puede explicarse. Los muertos deben ser muchos, pues están entrando en el pueblo á carretadas, unos ahogados y otros por consecuencia de golpes sufridos.

El día 9 por la tarde se identificaron 15 ahogados faltando todavía muchos más: en las haciendas de este poblado se calcula han desaparecido más de setecientas casas.

En los Galves y las Lajas, se cuentan por miles la desaparición de animales domésticos. Los semilleros de tabaco han sido totalmente destruidos no quedando ni rastro.

En la Ceja de Luna derrumbadas todas las fábricas; en un arroyo conocido por Retranca se encontraron una niña y ciento y pico de reses ahogadas.

En el cuartón de Pilotos ha habido ocho desgracias personales.

En la vega La Cejita solo han quedado en pie cuatro casas, habiéndose derrumbado veintitres. Una comisión de vecinos, y la nunca bien ponderada guardia civil andaban recogiendo socorros para dar de comer á las familias que han quedado desamparadas.

En Granadillas no ha quedado nada. Bueyes, caballos, y toda clase de animales han desaparecido ahogados. El arroz, yucas, malangas y plátanos, también se ha perdido, de modo que no quedan mas viandas que boniatos, y esos pocos.

El estado de desolación en toda la comarca es inmenso y no se oye más que lamentos de los que no tienen ni punto donde dormir. El agua del río La Siguanca llegó al cuartel de la guardia civil, bañando el batey de Leal; las palmas caídas son innumerables; nadie recuerda un temporal igual. Todo lo narrado se refiere á lo del lado Este del río, pues á causa de la corriente nada se sabía del otro lado, aunque se temía que las tiendas de los yamaqueyes hayan sufrido mucho, si no han desaparecido por completo, con pérdida de muchas vidas, que á causa de la fuerza del viento y agua en otros puntos y las grandes inundaciones que siguieron, hay motivos fundados para creer que las desgracias personales hayan sido numerosas en toda la jurisdicción.

Segun un testigo ocular llegado de Guape, en la hacienda de Valle han venido á tierra más de 300 casas, y en los demás puntos puede suponerse que ha sucedido lo mismo.

Las casas donde tenían depositado el ta-

baco recoleccionado últimamente, han desaparecido, llevándose la corriente de las aguas el fruto del trabajo de un año de sufrimientos y penalidades.

En San Juan y Martínez pasan de 1.500 las casas destruidas, de las cuales una tercera parte eran albergue de otras tantas familias, que buscaron la mayor seguridad en la intemperie, y que parecían inspiradas por la Providencia al separarse de sus chozas, que á su huida se desplomaban.

La guardia civil se ha hecho una vez más acreedora á la estimación general, pues su valor, denuedo y entusiasmo por salvar á sus semejantes, no tienen rival.

Entre ellos merecen especial mención los valientes y arrojados guardias Segundo García y Agustín Serrano, que despreciando la vida, no una sino muchas veces, salvaron de una muerte cierta á muchas familias.

El general Prendergast, tan pronto tuvo conocimiento de las desgracias causadas por el ciclón, se apresuró á procurar alivio á los desvalidos de Vuelta-Abajo, iniciando en el día de ayer una suscripción voluntaria: encabezando la lista de los donantes su nombre con 1.000 pesos (oro).

La marquesa Victoria de las Tunas también trabaja con entusiasmo, pues me consta que ayer ha reunido en su palacio á las más distinguidas damas de esta capital, con objeto de arbitrar recursos para alivio de esos desgraciados.

El comercio, la prensa, empleados militares y particulares están en estos momentos de angustia dando una prueba más de la santa caridad que siempre ha reinado en los generosos corazones españoles.

Los comerciantes de víveres habían recaudado hoy á última hora más de 50.000 pesos, y es de esperar aumente mucho más la recaudación.—B. Martínez.

La campaña anarquista.

Continúa la agitación en los clubs, en la prensa y en los círculos políticos de Francia.

El partido revolucionario, más envalentonado cada día, no cesa de desafiar los principios de orden y de autoridad en todas partes.

En Marsella han aparecido pasquines, cuya redacción es breve, pero elocuente; dicen así:

«Presidente de la república, ministros, prefectos, capitalistas, os trituraremos (sic) por el hierro, el fuego, el veneno, por todos los medios de destrucción.

El comité ejecutivo.»

En Macon el director del «Journal de Saone et-Loire», ha recibido un anónimo que dice, entre otras cosas:

«¿Crees tú que lo de Montceau-les-Mines ha caducado? Pues te equivocas. Los hermanos de esta región se han equivocado de fecha; si no fuera por esto, Francia entera estaría en revolución. Pero nada hay perdido por esperar, porque estamos reorganizados, ¿lo oyes? y á punto.»

El timbre de la carta decía:

«República universal, Estados Unidos de Europa.»

En Roanne las manifestaciones de violencia continúan, y se ha publicado un pequeño boletín, cuyo piadoso contenido es este:

«¡El incendio de Roanne!—Hé aquí la lista de los 57 fabricantes que mañana deben ser degollados en sus propios lechos. Así como el 93 fué el asesinato de la aris-

toocracia, el 82 será el asesinato de la burguesía. La propiedad es el más cínico de los crímenes. La moral cristiana es la más abyecta de las supersticiones. ¡Abajo Dios! ¡Las iglesias serán arrasadas y el ciudadano podrá comer carne de cura!—La comisión ejecutora del fallo eterno.»

En otras localidades se repiten hechos iguales ó semejantes, y hay proclamas y amenazas, y cartuchos de dinamita.

En cuanto á París, en la reunión con objeto de protestar contra la prisión de los ciudadanos Grave Vaillat, Hemery-Dufonég Crie Gautier, el ciudadano Lefrançais se dirigió al concurso en los términos siguientes:

«Ciudadanos: Las infamias y los crímenes de que acabamos de ser testigos prueban que los que quieren acabar con este gobierno tienen mil veces razón.

Los republicanos burgueses que nos gobiernan renuevan los horrores que ellos mismos anatematizaron.»

Y añadió al fin:

«¡Y bien! El proceso de Montceau-les-Mines no es más que la obra de los que quieren conservar el poder personalmente: yo me alegro de este acto de indignidad. La Francia empieza á persuadirse de la insuficiencia, de la imbecilidad de los hombres de la actual república. La social no está lejos.»

En el «meeting» anarquista de la Sala Rivoli, á que ya hicimos referencia, y donde pasaron escenas tales como arrojar á golpes á un individuo llamado Grippa, que pretendía tomar la palabra,—y se dijeron atrocidades sin número—votó por unanimidad la «Asamblea» una proposición cuyos considerandos, «consideraron» al gobierno como traidor, malhechor, enemigo del pueblo y otras lindezas.

El final de la proposición dice así:

«Lejos de protestar contra las nuevas infamias que ese partido (la república burguesa) acaba de cometer:

Le dan (los revolucionarios socialistas) por el contrario, mil parabienes, en la esperanza de que los proletarios se acordarán el día, sin duda no muy lejano, en que el gobierno llamado de la república y sus partidarios, caerán por sí mismos sobre el estercolero de sus indecencias y de sus cobardías.»

Este último párrafo debe ser del Zola del «meeting».

El periódico «Paris», de cuyos informes sobre la organización socialista nos ha dado noticia el telégrafo, refiere testualmente:

«El comité íntimo de Ginebra, delibera sobre las medidas revolucionarias que hay que adoptar. Los miembros delegados por la federación provincial llevan á Francia las decisiones del comité y la transmiten á los grupos locales encargados de ejecutarlas.

De suerte que desde las orillas del lago de Ginebra, los criminales autores de esta organización pueden, simultáneamente, hacer que estallen cartuchos de dinamita en todas partes del territorio francés, sin que puedan ser habidos, en parte alguna, ni los principales autores, ni los cómplices ignorantes de tan execrable delito.»

Hace notar el corresponsal en París de «La Correspondencia» á este propósito, que precisamente estos días, en que tan escandaloso alarde se hace allí de irreligiosidad, un sábio, Mr. Elisée Reclus, ha casado libremente á sus hijas, prescindiendo, no solo de las formalidades eclesiásticas, sino que también de las civiles.

«¡Pobre sábio (añade el corresponsal), á

quien las lucubraciones geográficas le han llevado á desconocer lo que hasta los salvajes reconocen, es decir, que el matrimonio debe consagrarse de algún modo que lo solemnice!»

Por lo demás, conviene advertir que el peligro se estiende y la acción revolucionaria cunde. Conforme á datos que «La Liberté» publica, Inglaterra está en vísperas de una de las huelgas más graves y más terribles que nunca ha sufrido.

En efecto, los delegados de 113.674 obreros de minas de carbón de varios condados, se han reunido en Manchester con objeto, á lo que se presume de preparar una huelga general para noviembre próximo.

La industria carbonera es una de las más considerables del país: emplea más de 480.000 obreros, y extrae 150 millones de toneladas de carbón anualmente. La industria, el comercio marítimo y los usos domésticos, necesitan cada año más de 130 millones de toneladas. Una paralización prolongada en la producción, pondría en riesgo de muerte toda la vida económica de Inglaterra.

En presencia de lo que ocurre, más trascendental cada día, los órganos más importantes de la prensa francesa, aun de la republicana, convienen ya en la gravedad de los hechos; pero algunos de aquellos, como la «France», acusan al gobierno por las medidas de represión adoptadas, y lo apostrofa en estos términos:

«En vez de arrestar á tuertas, y á derechas, de violar los domicilios, de encarcelar sin motivo á las gentes para soltarlas á las veinticuatro horas, tened agentes de policía capaces para dirigir las investigaciones que parezcan necesarias, y no cometáis la enorme falta de transformar en masa un pueblo de trabajadores y buenos ciudadanos, en otros tantos incendiarios y asesinos.»

El «Journal des Debats», por su parte, á pesar de su mesura y su política de conciliación, acusa también fuertemente al gobierno, porque sabiendo, como sabía, lo que se tramaba, y disponiendo de medios por la ley de 1872, para no dejar que tomasen incremento asociaciones como los anarquistas, las ha dejado desarrollar impunemente, y al llegar hechos tan salvajes como los de Montceau-les-Mines, no ha sabido más que suspender las sesiones del tribunal encargado de juzgar á los culpables.

Un gobierno sin prestigio ni fuerza, combatido cruelmente por los monárquicos de todos los matices, atacado ferozmente por los ultra-radicales y severamente culpado por los republicanos conservadores, es lo único con que hoy cuenta Francia para levantar un dique contra el desbordamiento revolucionario de la Commune y sus aliados de todas partes.

Temerosa situación... Debemos, en són de súplica, repetir hoy los amigos verdaderos de la nación vecina, la leyenda que llevaban antes en exergo las monedas imperiales:

«¡Dieu protege la France!»

Más desastres.

A cuatro leguas de Bayona, se ha perdido totalmente el magnífico vapor inglés «Moruin Star», que salió de Bilbao el 26 del pasado para Rotterdam, con cargamento de mineral. El vapor «Febrero», de la matrícula de Bilbao, que salió el mismo día de este puerto, también para Rotter-

dam y con igual cargamento, arribó el domingo á Santander con algunas averías. Su capitán participó que el buque de los que salieron de Bilbao aquel día, desapareció de repente entre las olas.

El vapor inglés «Brighton», que también salió de Bilbao el 26, arribó á Santander con averías muy graves. El de la misma nación «Kate Forster», que frecuentaba mucho el puerto bilbaíno, se perdió totalmente á la entrada del de Oporto. El español «Galea» y el inglés «Mardy», procedentes de Rotterdam y Rochefort, entraron, por último, en el de Bilbao el domingo, con bastantes averías, sobre todo el primero, cuyo capitán y varios tripulantes, sufrieron fuertes contusiones, durante el récio temporal que corrió el vapor. Se teme que hayan ocurrido otros siniestros.

En el puerto de la Coruña, se fueron á pique varios botes; pero sin ocurrir desgracias personales. El bergantín-goleta inglés «Queen of Avon», que se dirigía al Brasil con carbon, arribó el domingo á Santander tan destrozado, que llamó tristemente la atención.

Sobre el encuentro hecho por el vapor de pesca «Mári» de la barca «Tres de Mayo», varada en el puerto llamado Cabitron, distante noventa millas de San Sebastian, se recibieron ayer los siguientes detalles.

La barca zarpó de Nueva-York el día 7 de setiembre último, con rumbo á Santander y con cargamento de 15.000 cajas de petróleo, sin que estuviera asegurado ni el buque ni la carga.

Durante la travesía la tripulación sostuvo un trabajo penosísimo, teniendo las bombas que funcionar continuamente, pues el agua penetraba en ella por cuatro boquetes en el casco que no fué posible cerrar.

En tan angustiosa situación corrió el temporal de los días 25, 26 y 27 desalentada ya la tripulación, pues, ni el temporal cedía ni el buque obedecía á las maniobras.

Tan desesperada situación la pasaba el buque á 60 millas del cabo Machichaco, y en la imposibilidad de poder tocar tierra, la tripulación hizo la señal de socorro á un vapor inglés, en el que se refugiaron los naufragos, despues de ganar á nado los botes que aquel les echó al agua.

El capitán de la barca y toda su tripulación llegaron el domingo á Bilbao á bordo de dicho vapor creyendo que su buque se había ido á pique á los pocos momentos de abandonarla, haciendo esta declaración en la capitania del puerto para cubrir las prescripciones legales.

La barca «Tres de Mayo», despues de abandonada, ha sido juguete de las olas y lanzado en la última borrasca en el puerto de Cabitron, donde varó, y en cuya situación la encontró el vapor «Mari», el cual trasportó á San Sebastian 250 cajas de petróleo.

El resto de la carga y casco se cree serán salvados.

Por ahora no habrá directorio de la izquierda dinástica.

Los hombres mas importantes de esta nueva agrupacion politica han aplazado para mas adelante el nombramiento del directorio ó comité directivo, por no considerarlo necesario en estos momentos y en la prevision de que puedan adherirse todavía al nuevo partido personalidades que necesariamente habrían de formar parte de la junta suprema.

Sin embargo, como se hace indispensable dar principio á los trabajos de organizacion del partido, tan pronto como regrese el señor Moret, se constituirán en junta los ex-ministros adheridos á la izquierda dinástica, á fin de proceder al nombramiento de una comision encargada de la organizacion y propaganda.

Al efecto, serán designados senadores y diputados y á falta de ellos ex-senadores y ex-diputados que representen las diversas regiones de España, con el encargo de organizar comités, contestar á las consultas que se les dirijan y extender, en lo posible, el pensamiento dominante en la organizacion de la izquierda, para conquistar adeptos.

Cuando todos estos trabajos hayan dado resultados prácticos, celebrarán una reunion general los firmantes de la fórmula con los representantes de las provincias, para proceder al nombramiento del comité directivo.

Accetilla.

Anoche, y en las primeras horas de ella se le incendió á una señora de esta ciudad el petróleo de un quinqué que se encontraba arreglando produciéndose con la llama quemaduras de alguna consideracion en una mano. A las voces que dió acudieron los vecinos que lograron apagarle los vestidos que se le habían incendiado y algunos efectos de la habitacion en que se hallaba, evitando que el fuego que amenazaba propagarse á los muebles, tomase incremento.

En la tarde de ayer jugando varios muchachos de esta ciudad en la calle de la Luna tuvo la desgracia uno de ellos de caerse al ir corriendo tras de otro dislocándose una pierna por su tercio interior.

La fragata «Carmen», escuela de marinería fondeada en este puerto tan luego como quede lista de algunas reparaciones saldrá con rumbo á Barcelona y Tolon, como se le tiene ordenado por el Ministerio del ramo.

Por el Alcalde de barrio del noveno distrito de esta ciudad se ha dado parte al Sr. teniente de alcalde encargado del mismo del hecho de haber golpeado en la noche de ayer y mañana de hoy á su muger un vecino de la calle de S. Jorge, que segun tenemos entendido, tiene por costumbre dedicarse á esta clase de entretenimientos.

Nuestro amigo el señor Lobato, gefe de la linea de la guardia civil de esta Isla, ha salido en la mañana de hoy á recorrer los puestos de la misma.

Custodiado por una pareja de la guardia civil salió en la tarde de ayer para Barcelona á bordo del vapor «Asia», el soldado preso de que dimos cuenta en nuestro anterior número.

Para mañana á las doce queda convocado el Ayuntamiento para celebrar la sesion que debía tener lugar ayer.

El Banco mallerquin ha fundado una sucursal en Ibiza, que empezará sus operaciones el primero de enero próximo.

Leemos en un periódico:

«El temporal de estos dias ha dejado á Bermeo sin puerto; pues la fuerza del mar ha arrasado hasta los cimientos del muelle, que tenia ocho metro de ancho, abriendo un boquete de diez y seis metros á nivel del agua en marea baja.

Se hace, pues, necesario, que las autoridades y corporaciones acudan al remedio de estos daños, tratándose de un puerto cuya importancia explica sus más de dos mil tripulantes y más de doscientas cincuenta embarcaciones. En la actualidad, todas las calles y plazas de las avenidas al puerto parecen diques improvisados.

Algunos atribuyen la ruina del mullon al resentimiento por dos cañonazos que recibió de la fragata «Victoria» durante la última guerra.

El día 21 partió de Lisboa para América un buque de la Mala francesa con más de 500 emigrantes españoles y unas 300 jóvenes de 14 á 20 años. La semana anterior partió otro buque con igual número de emigrantes, y, por término medio, todos los meses lo hacen ocho buques, conduciendo emigrantes peninsulares á la América; como en cada expedicion no bajarán de 750 entre hombres y mujeres, puede calcularse el número de emigrantes, al mes en 6.000, y al año en 72.000, siendo de estos 50.000 varones y 22.000 hembras.

Un cirujano del ejército inglés en China, ha descubierto un remedio muy eficaz para las viruelas.

La enfermedad se trata del modo siguiente:

Cuando la fiebre que la produce ha llegado á su más alto grado, antes de que aparezca la erupcion, se frota el pecho con aceite de croton y unguento tártrico, lo cual hace que la erupcion aparezca en aquella parte del cuerpo y no en el resto de él.

Por medio de semejante tratamiento se obtiene también que dicha erupcion sea completa, impidiendo que la enfermedad ataque los órganos internos.

Tal es el método que se ha adoptado en el ejército inglés de la India, y se considera como una cura perfecta.

Segun los últimos datos estadísticos publicados, hay en España 222 ciudades, 4.7000 villas, 6.000 pueblos 14.000 aldeas, 2,250 granjas y 800 cotos redondos

En todas las poblaciones urbanas se pueden contar 2.556.000 casas y 55.000 edificios destinados á usos industriales, y en las rurales 566.000 casas.

Las fincas rústicas amillaradas son en número de 3.589.000, comprendidas las de las Provincias Vascongadas.

Los propietarios administran y cultivan por su cuenta 2.729.660 heredades; 800.000 están explotadas por los arrendatarios y colonos.

En las múltiples operaciones agrícolas, pecuarias y forestales se en-

cuentran con ocupacion, aparte de los muchos colonos que por sí mismos trabajan la tierra 300.000 criados de labranza, 800.000 jornaleros agricultores, 110.000 pastores y 14.000 leñadores, y carboneros, clase que, con los terratenientes y arrendatarios, componen el 66 por 100 de la poblacion activa.

Dice «El Constitucional»:

«Dias pasados existian anclados en Puerto-Colom (Felanitx) veinte y dos buques para cargar pipas de vino.

Si se conceptua la gran cantidad de este liquido que podrán exportar este crecido número de barcos, que no pueden ser muy reducidos, se comprenderá fácilmente el movimiento que ha de reinar en aquella populosa localidad, con motivo de la gran cantidad de viñedos que en su término se cultivan, y este año aun con la buena vendimia que generalmente se ha hecho.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D.^a Antonia Vicens y tres hijas, don Alejandro Sanchez, Antonio Roig, Antonia Julian, Rafael Orell, Margarita Esteva, Coloma Vidal, Francisco Lopez, Juan Espineta, José Serra, Lorenzo Homar, Josefa Sigüenza y diez y ocho marineros.—Total 33.

Dice el «Diario de Ciudadela» de ayer:

«Extracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad en el dia de ayer.

El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicacion de un telegrama del señor Delegado de Hacienda que transcribe el señor Administrador Depositario de Hacienda de este partido en que se dispone que se suspendan hasta nueva orden los procedimientos de apremio contra esta municipalidad previniendo que en todo el mes de Noviembre ingrese al Tesoro el completo del primer trimestre de consumos así como el importe del segundo trimestre.

—La empresa del Teatro del Circulo artístico no pudiendo hacer frente á los gastos que le ocasionan la compañía dramática, cuerpo de baile y demás en razon de ser menores los ingresos y no contando con capital efectivo se ha visto precisada á declararse en quiebra.

Sabemos que se halla convocada la Junta directiva del espresado centro para tratar del asunto.

—Segun tenemos entendido, el propietario del primer lote de las murallas con el fin no solo de ver realizado el negocio; sino muy especialmente para ver desaparecer las vetustas murallas en breve plazo, trata de subdividir en pequeños lotes que comprenderán cada uno una manzana para solares de casas y venderlos en pública subasta, siendo una de las condiciones que los compradores deberán derribar su respectivo trozo de muralla dentro el término de dos años.»

ULTIMA HORA.

Madrid 8.

El Globo publica una circular electoral.

Jovellar ha aceptado hoy el mando de Capitan general de Filipinas con grandes atribuciones.

Asociacion de Beneficencia DOMICILIARIA DE MAHON.

Mes de Setiembre 1882.

Cuenta mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á la Junta Directiva para su examen y comprobacion.

CARGO

Lo son Cuatro mil quinientas treinta y una pesetas, Catorce céntimos que resulta de la existencia del mes anterior.	4531'14
Recaudado en los Distritos 1.º al 6.º exclusive por suscripciones corrientes, atrasadas, una alta y cepillo del recaudador.	485'29
Recaudado en el Distrito 7.º por suscripciones corrientes, salvado fino y producto de una cuestion.	20'82
Recaudado en el Distrito 8.º por suscripciones corrientes.	5'75
Donativo de personas, recibido por conducto del señor Juez Municipal de esta ciudad.	10'00

Suma el cargo. 5053'00

DATA

Entregadas al representante del Distrito 1.º	12'00
Id. al id. del 2.º	17'50
Id. al id. id. del 3.º	18'00
Id. al id. id. del 4.º	22'00
Id. al id. id. del 5.º	7'00
Id. al id. id. del 6.º	22'00
Id. al id. id. del 7.º	20'50
Por gratificacion al recaudador por el mes de la fecha.	25'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	955'10
Entregadas al representante del Distrito 7.º como extraordinario para atender al enfermo Juan Sintés Orfila.	4'00
Id. al id. id. del 3.º para el enfermo Martín Sintés.	1'00

Suma la Data. 1104'10

RESUMEN

Importa el Cargo.	5053'00
Idem la Data.	1104'10
Existencia para el mes de Octubre	3948'90

Mahon 30 Setiembre 1882.—Pedro Baselini.

Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva en sesion de 25 de Octubre de 1882.—V.º B.º El Vice-presidente, Juan de Vidal.—Juan Orfila, Srio.

Seccion comercial.

Barcelona 7.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.	
Consolidado int.	28'420
4 p.º amortizable	78'250
Billetes hipotecarios Cuba.	99'150

ACCIONES.

Orenses.	42'000
B. Hispano Colonial.	87'370
F.-Carril de Barcelona á Francia.	120'500
Fer.-Car. del N. de España	122'500
F-C de Alicante.	109'000

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.º	66'250
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo.	50'000

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Los cuatro santos mártires coronados.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Soledad en San Francisco.

Sufragio para las Almas del Purgatorio. Tienen lugar á las 5 1/2 de la mañana en Sta. María, el piadoso mes de Noviembre consagrado á dicho fin; y por la noche Novenarios en el Carmen y en S. Francisco con sermón, en las Concepcionistas y en la Concepcion con meditacion y lamentos ó tristes con acompañamiento todo por las pobrecitas ánimas de los difuntos.

Santo de mañana.

San Teodoro mártir.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachador el 8

Para Cartagena barca inglesa «Whitehaven Lass» con 7 trips. y lastre.

Para Palma vapor-correo «Menorca» capitán D. Miguel Tudury con 19 trips. pasajeros efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 7.

El Sr. Figueras sigue agonzando como se encontraba en el dia de ayer.

En el dia de ayer ha habido en la Habana un fuerte temporal.

El partido de la izquierda dinástica pierde terreno.

En la estacion de Novelda (ferro carriles de Madrid Zaragoza y Alicante) ha ocurrido un choque entre dos trenes destruyéndose catorce wagoes sin que haya que lamentar desgracias personales.

Ha llegado el embajador de Francia.

Mañana tendrá lugar un consejo de Ministros.

El periódico titulado el Correo dice que el general Jovellar reemplazará á Primo de Rivera en el mando del archipiélago filipino por mas que otros aseguran que será el general Terreros.

El general Grand llegará á Madrid el dia diez de los corrientes.

Entre los Consejeros de la Corona existe dualismo á consecuencia de los candidatos presentados para las senadurías vitalicias vacantes.

Madrid 7.

El Gobierno francés ha resuelto prescindir por completo de las protestas que hace Turquía sobre derechos que pretende tener en la regencia de Tunez. Se ha calmado un tanto la agitacion anarquista.

Las noticias del Sedan son graves: un falso profeta manda

cien mil hombres tomando la insurreccion un aspecto imponente.

El Gobierno egipcio se ha negado á confiar á abogados ingleses la defensa de Arabí en la causa que se le sigue.

Interior 28'55
Sub. de F. C. 57'00
H. de Cuba 99'15

Madrid 8.

El Sr. Montero Rios no asistirá al Congreso mientras exista el juramento.

El Liberal asegura que el general Jovellar ha aceptado el mando de la capitanía general de Filipinas.

Se ultima la reforma del Código penal.

Las Cortes se reunirán diez dias despues del parto de S. M. la Reina.

Se ha redactado el proyecto sobre planteamiento del Jurado.

ANUNCIOS.

Banco Hispano-Colonial.

ANUNCIO.

El Consejo de Administracion, cumpliendo con lo dispuesto en el art. 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de CIENTO DOCE PESETAS CINCUENTA CÉNTIMOS por cada accion, como complemento de los beneficios líquidos del sexto año social.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado complemento desde el dia 6 de Noviembre á la presentacion del cupon N.º 4 de las acciones, acompañado de las facturas, que se facilitarán en este Banco, Ancha, 3, principal.

Las acciones domiciliadas en Madrid, cobrarán en el Banco de Castilla, y las que lo estén en Provincias en casa de los comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 6 al 19 de Noviembre, de nueve á once y media de la mañana. Trascurrido este plazo se pagará los lunes de cada semana á las horas indicadas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Barcelona 3 de Noviembre de 1882.—El Director-Gerente, P. de Sotolongo.

En venta.

Lo está el predio *Son Planas*, situado en el término de Ciudadela propio de la herencia de D. Francisco Serra y Rodriguez.

Venden dicha finca los Srs. albaceas testamentarios de D.ª Adelaida Cardona y Serra, competentemente autorizados; y doña Catalina Serra y Hernandez.

La subasta tendrá lugar á viva voz, el lunes 27 del corriente á las 12 del dia, en el despacho del notario D. Francisco Andreu quien exhibirá el pliego de condiciones, la contrata del arriendo pendiente y la documentacion de la finca.

HALLAZGO.

En esta imprenta informarán de la persona que tiene en su poder una prenda de oro encontrada en la noche del lunes.

Subasta.

El dia 17 actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion privada, á voluntad de su dueño, la casa núm. 13 de la calle de la Arravaleta de esta Ciudad.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Pérdida.

En la carretera de Mahon á Mercadal se perdió en la tarde de ayer una bolsa de viaje. Se suplica á la persona que la hubiese hallado la presente en esta imprenta y recibirá además de las gracias una gratificacion.

Para vender.

Lo está un vergel situado en las inmediaciones de la ermita de San Juan del término de esta ciudad.

Una porcion de terreno situado en el punto conocido por Gibraltar inmediato á esta poblacion.

Y otra porcion de terreno situado en el sitio denominado Mercadelet de este término municipal.

Dichas fincas proceden de la herencia de los hermanos Morillo y Carreras y se venderán en pública subasta en el despacho del notario D. Francisco Andreu el dia 6 de Noviembre á las diez de su mañana.

ORO.

Se halla en esta ciudad el conocido platero DON IGNACIO FORTEZA portador de un rico y elegante surtido de alhajas de las mas acreditadas fábricas. Vive en la calle del Castillo Fonda de Jaques.

Pasa á domicilio.

PURGANTES
ANTI-BILIOSAS
DEPURATIVAS.

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se vende á 6 reales caja en las principales farmacias. En Mahon, Farmacia de Bofill.

Depósito, Dr. Morales, Carretera: 39 Madrid.

Banco Agrícola de España.

Sociedad Anónima de Crédito y agricultura fundada con arreglo á la Ley de 13 Octubre 1869 por escritura pública fecha de 7 Enero 1881 inserta en la «Gaceta Oficial» de 6 Mayo del mismo.

Emision de 500.000 obligaciones de á 250 pesetas cada una, con 5 p.º interés anual, amortizables en noventa años y con opcion á 160.750 premios.

Para más esplicaciones al Representante en esta D. Pascual José Hernandez.

En venta

Lo están las casas calle de San Juan números 35 y 37 y calle de Sta. Cecilia núm. 7.—Informarán calle de S. Roque núm. 4